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И Н Т Е Р В Ь Ю

ЛЮБОЙ 
ПРОИЗВОДСТВЕННЫЙ 

ЦИКЛ СВЯЗАН С ТЕМ 
ИЛИ ИНЫМ СТАНКОМ. 

А ЦЕНА ЛЮБОГО 
СТАНКА В СРЕДНЕМ 

20-25 МЛН РУБ.

Реальность или фантастика?

– План развития Крыма разработан в деталях аж до 2036 года! 

Реально ли преодолеть поставленную планку в развитии про-

мышленности к этому времени? Или это из области фанта-

стики?

– Мы всё-таки реалисты и ставим себе осуществимые зада-

чи. Согласно реализуемой Минпромом Крыма национальной 

цели «Технологическое лидерство», в соответствии с указом 

Президента и поручением Главы Республики Крым увеличение 

индекса промышленного производства до 2036 г. предусмо-

трено на 27,2% по сравнению с 2022 г. Да, мы поставили себе 

реальную задачу. Однако в планах у меня и моей команды уве-

личение индекса на 40%. За счёт чего, спрашивают многие. Мы 

сформировали конкретные задачи для каждой 

инвестиционной ниши в регионе с целью обе-

спечения возможностей для строительства 

новых предприятий. Что мы называем инве-

стиционной нишей? Это тот продукт, кото-

рый вывозится с полуострова как сырье, где-то 

перерабатывается и завозится обратно. Вот 

на инфраструктурных площадках (в индустри-

альных парках), которые создаются в Крыму, 

например, в Феодосийском округе, важно не 

просто подвести все коммуникации и отдать 

их под склады, необходимо, чтобы там появились пусть малень-

кие, но производства.

Сегодня пять крупных инвесторов готовы финансировать 

строительство новых предприятий на территории Феодосий-

ского индустриального парка. С учётом тех сырьевых пока-

зателей, возможностей, которые есть у республики, все они 

будут связаны с производством строительных материалов.

Очередь на льготные займы

– У любого предпринимателя, который хочет развивать про-

изводство, в том числе в Крыму, возникает вопрос: где взять 

«дешёвые» деньги для вливания в своё предприятие. Что им 

ответим?

– Для того чтобы достичь установленных показателей к 2036 

году, мы включили в программу основной инструмент – финан-

совую поддержку, которую оказывает Фонд развития про-

мышленности (далее ФРП). Фонд предоставляет займы по 8-9 

стандартам. Процентные ставки колеблются в зависимости от 

программы от 3 до 7%. Капитализация фонда до последнего вре-

мени составляла 850 млн рублей. 

И сегодня практически весь промышленный комплекс респу-

блики пользуется инструментами ФРП, в том числе крупнейшие 
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предприятия. Поймите, любой производствен-

ный цикл связан с тем или иным станком. А цена 

любого станка в среднем 20-25 млн руб. Вот для 

того чтобы предприниматель мог приобрести 

станок и он окупился, существует Фонд развития 

промышленности. 

Сегодня регион при поддержке Главы Республи-

ки Крым Сергея Аксёнова работает над тем, чтобы 

докапитализировать ФРП, потому что мы отмеча-

ем очень большой спрос на указанные инструмен-

ты поддержки.

– Каковы перспективы докапитализации?

– Были внесены соответствующие предложения 

Минпромом, и Республика Крым одержала побе-

ду в конкурсе на отбор 

средств по докапитали-

зации ФРП. Конкурс про-

ходит в несколько этапов. 

По результатам первого в 

следующем году мы полу-

чим на докапитализацию 

фонда 150 млн руб. Пре-

красно понимаем, что 

данной суммы недоста-

точно, ведь это буквально 

4-5 станков, но учитываем 

и возврат средств по зай-

мам. Собственно, за что и хотел поблагодарить 

контрагентов, то есть промпредприятия респу-

блики, которые берут займы. Они своевременно 

возвращают деньги фонду. На сегодняшний день у 

нас ни одного судебного процесса!

Стройка кипит

– Можно ли назвать три кита крымской про-

мышленности? Ведь в прошлые годы десятки 

предприятий, созданных при Союзе, раство-

рились.

– Хочу сказать, что и современная промышлен-

ность переформатировалась. Любую отрасль 

промышленности надо связывать с какой-то 

отраслью экономики как залог её обеспечения. 

Возьмём, к примеру, строительный комплекс. В 

прошлом году ввели в эксплуатацию 1,2 млн кв. 

метров жилой площади. Для того чтобы обеспе-

чить стройкомплекс, мы проанализировали все 

ЦЕМЕНТ – ЭТО «ХЛЕБ» 
ДЛЯ СТРОИТЕЛЬНОЙ 

ОТРАСЛИ, 
И В ПРОШЛОМ МЕСЯЦЕ 
МЫ ВЫШЛИ НА РЕКОРД 

ПРОИЗВОДСТВА 
ЦЕМЕНТА В РЕГИОНЕ 

В 57 ТЫСЯЧ ТОНН

строительные материалы, которые могли бы про-

изводить в Крыму, и те, что уже производятся в 

регионе, в каком объёме, а какие попадают на 

внутренний рынок извне. Естественно, опреде-

лены инвестиционные ниши, в которые (исходя 

из наших региональных климатических, геогра-

фических, сырьевых условий) нам необходимо 

вовлекать инвесторов для запуска производ-

ственных процессов.

– Какие самые незаполнен-

ные ниши?

– Для примера возьмём 

мощности Бахчисарайского 

цементного завода. Цемент 

– это «хлеб» для строитель-

ной отрасли, и в прошлом 

месяце мы вышли на рекорд 

производства цемента в 

регионе в 57 тысяч тонн! 

Столько материала полу-

чилось произвести за счёт поставок заводу 

основного сырья – клинкера в кооперацион-

ной цепочке с ДНР. Но если говорить об охва-

те рынка, то этот рекордный объём всего лишь 

50% потребления цемента в нашем регионе. 

Сегодня с коллегами из Минпромторга РФ, 

Фонда развития промышленности РФ ведём 

переговоры о том, в какую программу может 

попасть Бахчисарайский цементный завод (на 

получение льготного займа от государства 

– ред.) для строительства ещё одной сухой 

линии. 

Конечно, есть много бизнес-проектов в дру-

гих отраслях, не в промышленности, которые 

зачастую более экономически эффектив-

ны, но я всё же считаю, что промышлен-

ность является сердцем экономики. Это то, 

что стабильно обеспечивает рабочие места                 

и 17% ВРП.

В ПРОШЛОМ ГОДУ 
ВВЕЛИ В ЭКСПЛУАТАЦИЮ 

1,2 МЛН КВ. М 
ЖИЛОЙ ПЛОЩАДИ



Бизнес на песке

– Кроме ниши стройматериалов, какие 

ещё перспективны в плане инвестиций?

– Сегодня любой инвестор, который заходит в 

регион, спрашивает: «Куда вкладывать? Расска-

жите о преимуществах региона». Естественно, 

одно из основных преимуществ Крыма – сво-

бодная экономическая зона. То есть на старте 

тот или иной инвестор, заходя к нам, понима-

ет, что благодаря СЭЗ он сокращает расход-

ную часть любого бизнес-проекта. 

Мы с коллегами из Министерства сельского 

хозяйства Крыма посчитали, сколько стекло-

тары используют наши предприятия в год. 

Это 80 миллионов бутылок. Винное произ-

водство, в том числе пивобезалкогольный 

комбинат, розлив питьевой воды, которая 

также производится у нас. Сейчас стекло-

тара завозится с материка, в Крыму нет сте-

клотарного производства. Вместе с тем 

предварительные анализы кварцевого песка 

на территории республики свидетельствуют 

о том, что у нас есть потенциал для создания 

таких предприятий.

– Это не скандальный донузлавский песок?

– Нет, месторождение кварцевого песка нахо-

дится в Ленинском районе. Есть из чего делать, 

есть технологии, есть заинтересованные в 

данных проектах. Но говорить о том, что в 

2025 году появится производство, пока рано.

– О каких инвестпроектах мы уже можем 

говорить уверенно?

– На сегодняшний день благодаря поддержке 

Фонда развития промышленности РФ Респу-

блика Крым впервые получила заём под 3% на 

строительство нового предприятия. Инве-

стор возводит завод по производству мине-

ральной ваты. Строительство начато в 2024 г., 

открытие планируется на середину 2025 г. 

Стандарт, которым воспользовалось пред-

приятие, называется «Проекты развития» 

Фонда развития промышленности – один из 

самых популярных среди промпредприятий. 

И в случае заинтересованности инвесторов 

в реализации подобных проектов республика 

готова подставить плечо для создания новой 

налоговой генерации. Открытие производств 

позволит выполнить первостепенную задачу 

– обеспечить людей рабочими местами.

Кузница 
под курортным солнцем

– Каков прогноз по нашему промышленному 

сектору, его финансовым показателям к кон-

цу года? Уйдём в плюс или минус?

– Я бы сказал, это планомерный рост.

– Мне всегда интересно, за счёт чего мы 

его демонстрируем?

– Когда я приступил к выполнению обязан-

ностей по вопросам развития промышлен-

ной отрасли, многие говорили, что Крым не 

промышленный регион. На самом деле, когда 

погружаешься в промкомплекс республики, 

понимаешь, сколько осталось того, что рабо-

тало с советских времён. Осталось благо-

даря людям – руководителям и коллективам 

предприятий. Причём все эти предприятия 

довольно крупные.

Это предприятия сферы судостроения и 

химической промышленности. А также флаг-

ман промышленности – завод «Фиолент» со 

всеми своими технологическими решения-

ми, кадрами. Безусловно, и металлургический 

завод в Керчи, который успешно работает. У 

нас вырос объём отгруженной продукции, 

потому что предприятия работают не только 

над загрузкой собственных мощностей, но и 

над расширением линейки выпускаемой про-

дукции, которая сегодня пользуется спросом 

на материковой части РФ.

– Значит, мы не просто курорт, но и кузница? 

А как совместить эти два статуса так, чтобы 

не пострадала экология Крыма?

– Естественно, важно всё делать с соблю-

дением норм и правил, чтобы обеспе-

чить экологическую безопасность. Проект 

строительства любого предприятия пред-

усматривает все эти моменты. У нас были 

вопросы, связанные с функционировани-

ем градообразующего Бахчисарайского 

цементного завода. На прошлой неде-

ле на его территории запустили в работу 

И Н Т Е Р В Ь Ю
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